

ABOLICION DEL PRIVILEGIO DE LA HIDALGUA.
ADUANAS A LA FRONTERA.

EL

ESTABLECIMIENTO DE JUZGADOS DE 1.ª INSTANCIA.
UNIDAD CONSTITUCIONAL.

LIBERAL GUIPUZCOANO

PERIÓDICO POLÍTICO Y MERCANTIL.

SALE LOS LUNES Y VIERNES DE CADA SEMANA.

Reciben suscripciones á este periódico ; en Barcelona *A. Bergnes* ; en Bayona *Mr. Bernain* ; en Cadiz *Hortal y Compañia* ; en Cartagena *D. Vicente Benedicto* ; en la Coruña *D. José Maria Perez* ; en Gerona *D. Manuel Perez* ; en Granada *D. Manuel Sanz* ; en Logroño *D. Domingo Ruiz* ; en Madrid , en la redaccion del *Eco del Comercio* ; en Pamplona *D. Paulino Longas* ; en Santander *D. Clemente Maria Riesgo* ; en Soria *D. Pedro Marco de Ledesma* ; en Valencia *D. Maximiano Honrubia* ; en Tolosa *D. Pedro Cardenal*. Y en las administraciones de Correos. Su precio á 20 reales por trimestre en San Sebastian , y á 27 reales fuera de ella franco de porte. Las cartas se dirigirán á la redaccion francas.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

COLONIA DE AFRICA.

ARGEL , 17 de Junio.

Nuestras tropas han ocupado á Miliana el 8 de este mes. Abd-el-Kader ha defendido mal esta posicion que ofrecia grandes ventajas : ha intentado incendiar á la ciudad que sus habitantes no querian abandonar. Las casas de los judios y de los comerciantes son las que mas han sufrido , y ardian aun á la entrada de nuestras tropas. Inmediatamente se trató de poner á la ciudad en estado de defensa, y se ha dejado en ella una guarnicion aprovisionada para dos meses.

Nuestras tropas han recorrido despues el valle de Chetif quemando las mieses y destruyendo los establecimientos en una estension de mas de diez leguas. El 14 por la noche durmieron entre Medeah y el Tenia que el enemigo intentaba tambien ocupar : atacó con encarnizamiento á nuestra retaguardia sufriendo una pérdida considerable. Nosotros hemos tenido 10 á 12 muertos, y 260 heridos. Este serio combate ha sido glorioso para el ejército que durante algunos dias continuará sus operaciones para aprovisionar las plazas de Medeah y de Miliana hasta el mes de noviembre. Cumplido este objeto tan importante como difícil se suspenderán las operaciones en los arduos meses de julio y agosto.

El mariscal de campo comandante de la provincia de Argel. — Corbin.

INGLATERRA.

LONDRES 20 de Junio.

La decision de la cámara de los comunes sobre el bil del lord Stanley ha preservado á la Inglaterra de muchos peligros. Se calmará la agitacion de la Irlanda, y el ministerio wig se robustece con esta nueva prueba de la impotencia parlamentaria de los toris. Una ley fija los derechos de los electores de Irlanda. Lord Stanley queria destruir esta ley, someter á los electores á nuevas formalidades, obligandolos á probar todos los años su capacidad, escitar dudas, sujetar la decision de ellos al poder judicial y no al jnrado, y reducir el número de electores fatigandolos con diligencias minuciosas, y con el coste de ellas.

M. O' Conell habia tenido la franqueza de declarar que en uso de su derecho recurriria á enmiendas, adiciones, y á todos los medios imaginables para entorpecer la votacion del bill. El diputado por Dublin no ha tenido necesidad de recurrir á esta tactica, gracias al lord Morpell, uno de los defensores mas ilustrados de la Irlanda que ha propuesto, y ha logrado se adopte la enmienda siguiente: «todo elector inscrito actualmente en las listas electorales será mantenido en esta posesion hasta su muerte siempre que no se acredite que ha perdido los derechos á la capacidad electoral.» La enmienda conserva el estado actual de las cosas.

FRANCIA.

PARIS 24 de Junio.

Con motivo de cerrarse pronto las sesiones de la cámara de diputados se ha suscitado una polémica sobre el triste papel que se reserva á la de los Pares obligandola á que á falta de tiempo para examinar los proyectos de ley discutidos en la primera se reduzca á registrarlos solamente sin poder hacer una enmienda por no haber diputados con quienes formar la comision mixta, é imponiendola así la ley de una ciega aprobacion á pretesto de no poder diferirle hasta

otra sesion. El *Diario de los Debates* infiere de aqui que establecida la omnipotencia parlamentaria quedan aisladas la monarquia y la cámara de los Pares su conservadora. El *Constitucional* contesta que esta no es una medida del ministerio sino un acontecimiento natural derivado de la necesidad de presentar primero las leyes de presupuesto á la cámara electiva.

ESPAÑA.

SAN SEBASTIAN 29 de Junio.

Balmaseda, ese caudillo de la depredacion, del incendio y del crimen debilitado por la numerosa desercion de mil y quinientos hombres que han atravesado la frontera acogiendose al territorio frances, activamente perseguido por nuestras tropas, diezmado por las columnas volantes que le flanqueaban, y cruzan sus filas, y acosado aun por los paisanos inermes é indefensos que habitan en los caserios del campo, va á ser víctima de su desesperado arrojó, ó se verá bien pronto en la precision de abandonar para siempre el pais vasco-navarro. Despues de la última derrota cuyo parte oficial insertamos en el número de hoy aun vaga por los montes de Navarra como una leona furiosa á quien han arrebatado sus hijos. Vanos son los esfuerzos de su desesperacion, vano el empeño de sostenerse en el suelo vascongado, y vanas sus locas tentativas, porque la cuchilla de la ley le persigue en todas partes, y descargará el golpe sobre su cabeza si muy pronto no busca un asilo en el vecino reino de Francia. Terrible desengaño ha sufrido en estas provincias, donde esperaba sin duda sostenerse al abrigo de los encumbrados montes, y fragosas sierras. Estas defensas naturales del pais de nada sirven, cuando sus habitantes lejos de apoyar la rebelion, la combaten ó anatematizan. Semanas enteras ha permanecido en Castilla, llevando su osadia hasta el extremo de levantar fuerte que sirviese de punto de apoyo á sus operaciones, y á donde se guareciese con el fruto de sus rapiñas. Al invadir el suelo vascongado trahia el ánimo de permanecer en él, contando con que el pais, al apoyo de sus fuerzas, se pronunciaría por aquella bandera, que durante seis años sostuvo con valor digno de mejor causa. Dos dias permaneció en el valle de Cuartango, y hermandad de Zuya, sin que el pais diera muestra alguna de simpatia, ni apenas se le reuniera alguno de tantos pillos como hay por todas partes, dispuestos siempre á correr tras la novedad que se anuncia con la debastacion y el pillage. En Villarreal de Alava pidió los mozos y le contestaron que se habian refugiado á Victoria: desde entonces debieron comenzar á desvanecerse las ilusiones, pero no desistió de su idea. Sus amagos, y la pronunciada direccion hacia la sierra de Andia prueban la intencion de tomar asiento en el pais; pero la actividad de nuestras tropas, y los bien concertados movimientos del general Rivero, sin dejarle mas alternativa que la fuga ó el combate, ni le concedieron tiempo para descansar ni para comer.

El general Alcalá, siguiendo con 2500 hombres la paralela de

sus movimientos por las montañas limítrofes de Guipuzcoa, con admirable tino y oportunidad, le ha privado de toda esperanza de penetrar por Guipuzcoa sin combate desventajoso. Colocado así entre dos paralelas, ofensiva aquella, bien defendida esta, inquietado en sus flancos por los tiradores de Navarra, por los liberales y decididos habitantes de la merindad y valle de Betelu y de Leyza, por los zeladores guipuzcoanos, y aun por algunos caseros, se ha visto precisado á correr por una cadena de montañas á caer al Bastan. Nuevos y mayores trabajos le esperaban aquí: á las partidas de celadores guipuzcoanos del mando de Artola, de Goenaga, de Alzaga de Zubeldia, todos á las ordenes de Alustiza, se añadió la concurrencia de los brabos y liberales vastaneses, y la de los nacionales y guardas de Irun para acosarle y ostigarle en todos sentidos; y por su derecha y retaguardia el temido Ribero y por su izquierda corriendo desde Amezqueta por Tolosa, Hernani, Oyarzun é Irun el atinado Alcalá. No pudo resistir á tan tenaz y activa persecucion, y con 4 dias de correria por una linea del pais Vasco-Navarro ha dado termino á su mal andanza el monstruo de Castilla. Pero seamos justos: la batalla de las alturas de Olmedillas, y la constante é incansable persecucion que desde allí hasta pasar el Ebro ha hecho á las facciones el general Concha ha preparado este desenlace, contribuyendo tambien á él la oportuna toma de Caraza. ¡Loor eterno á los bravos que han preparado y terminado tan importante jornada!

Esperimentamos la mas dulce sensacion al ver terminadas las zozobras, temores é inquietudes de los pueblos, y sube de punto nuestro júbilo al considerar que se ha consolidado la paz de las provincias. La expedicion de Balmaseda ha venido á cerrar el libro de la guerra poniéndole un sello que ya nadie será capaz de rasgar con ninguna clase de armas. El valiente, intrépido liberal soldado, el miliciano que ha bebido el amargo caliz de la emigracion, animados de saña contra el contumaz provocador de la guerra, se han llenado de noble indignacion al ver que esas hordas miserables pisaban el suelo vascongado. El paisano sensato que, deponiendo las armas dijo *queremos la paz*, no han desmentido aquel voto: algunos oficiales y soldados del disuelto ejército carlista han tomado parte activa en la persecucion; muchos mas son los que se han presentado en los pueblos dispuestos á armarse y defenderse, y los demas han permanecido tranquilos, y dispuestos á substraerse en los riscos al aporche del enemigo. ¡Espectáculo sublime y consolador! No en vano hemos manifestado constantemente la confianza que nos inspiraban las virtudes de nuestros paisanos. Si nos permitiésemos la entrada en el campo vedado de las comparaciones; qué de glorias resultarían al pais ya se le considere como dispuesto á resistirse á cinco batallones y ocho escuadrones, ya se atiende á la reconciliacion de los diferentes matices políticos que aquí como en otras partes dividen á la opinion!

No olvidaremos jamas que de esta sublime transformacion debemos la principal gloria á la caballerosa, liberal, y noble conducta de nuestras tropas que guiadas por el honor han respetado la desgracia, y con toda la energia del zelo mas activo han sofocado en su germen todos los elementos de division y de discordia.

Si nuestra débil voz hallase alguna acogida en el gobierno, le recomendamos para la debida remuneracion el mérito que han contrahido los generales, los oficiales y los soldados que sin perdonar fatiga, y sin permitirse descanso alguno, han acosado á la faccion picándola continuamente por su frente, flancos y retaguardia. Si nuestros justos deseos se interpretasen sin prevencion por las autoridades forales, recomendamos el premio aun en baldios ó terrenos conegiles á aquellos intrépidos habitantes de caserios rurales que sin reparar en que viven en despoblado, han hecho la captura y presentacion de diferentes dispersos. Si nuestra humilde opinion, y la constancia al menos con que hemos abogado por el arreglo de nuestra suerte, precaria, vacilante, y espuesta á las vicisitudes de la corte, fuesen juzgadas en toda la sinceridad de nuestras concienzudas convicciones por los comisionados residentes en Madrid, creemos que procurarian vencer cuantos obstáculos se opusiesen á la terminacion de este estado de duda, suspension é incertidumbre para saber á punto fijo la regla á que hubiésemos de atenernos. Si el ministerio conociese que aquí en medio de los conflictos y de las divisiones pre-

domina el sentimiento de la paz y, de la conciliacion disputándose pequeñas diferencias de administracion, y que lejos de perturbarse la tranquilidad se aseguraria aun mas si respetándose algunos usos, y la imposibilidad de satisfacer las contribuciones en hombres y en dinero, se protegiesen el comercio, la industria y la posible igualdad civil, lograria, ó tendria titulos al reconocimiento universal de los vascongados, quienes bendecirian la mano que hubiese estirpado hasta el último elemento de discordia.

La paz está completamente asegurada, y los choques de la administracion, la perplejidad, la suspension, la anarquía y las competencias entre las autoridades de diverso origen reclaman que se establezca la debida harmonia entre la constitucion y los fueros, la nacionalidad y el provincialismo, la agricultura y las producciones fabriles y mercantiles, haciendo lo menos sensible que ser pueda la transicion de un orden administrativo caduco y defectuoso á otro nuevo creador, y conforme á las circunstancias.

Los fueros, dirán algunos, los fueros son la tabla de salvacion del pais. ¿Que seria del pais, contestaremos nosotros, si el ejército nacional no hubiera tomado á su cargo la persecucion y esterminio de la faccion acaudillada por el feroz Balmaseda? Pues bien, los fueros puros y netos escluyen la presencia de ese ejército que verdaderamente nos ha salvado. Con el puritanismo foral, los festejos novilladas á la festividad de San Juan Bautista, esos gastos hechos para un dia de regocijo se hubieran convertido en un mar de lagrimas, y de desolacion. Los puntales, tablas, y maderamen para cerrar una plaza, donde se ofreciese el espectáculo de suertes á los novillos, se habrian transformado quizá en combustibles cuyas llamas con voracidad redujesen á ceniza las poblaciones. En vez de cucaña á cuyo remate se atasen los pollos, y los jamones para divertirse, viendo los esfuerzos con que se venia la escurridiza suvida á la punta del tronco de que pendian éstas ú otras golosinas, hubieramos visto la avidez con que la codicia armada buscaba prendas de mas valor en los mas secretos escondites.

No se diga que se habria recurrido al levantamiento en masa de toda la poblacion, porque hemos visto que, aun contando con la mas activa persecucion de nuestro valiente ejército, los pueblos se han llenado de consternacion, de espanto y de alarma. ¿Que hubiese sucedido si á pretexto de fueros se hubiesen alejado los soldados, y nos hubiesen dejado fiados á nuestras propias fuerzas? Indudablemente habriamos sucumbido: un enemigo feroz se hubiera apoderado del pais: las victimas sacrificadas en las cruentas aras de su fanatismo hubieran vencido la resistencia de los mozos á acudir á su llamamiento: y necesariamente volveria á encenderse en el pais esa funesta tea de la guerra civil, que tantos males nos ha causado.

La resistencia no se improvisa: no se forman por ensalmo, ni por arte de encantamiento, ni por la magia de palabras misteriosas esos cuerpos armados, esas organizaciones militares, esa pericia, y tática de guerra, necesarias para combatir á un enemigo adiestrado, numeroso, y aguerrido en los combates.

Debemos pues honor, y reconocimiento al ejército nacional. Lejos de desacreditar al pais hemos sido los primeros en elojiar la aptitud de resistencia que ha manifestado al frente del enemigo Empero ni las determinaciones anunciadas con pompa y gala de palabras sonoras por la diputacion de Vizcaya hubieran producido otro fruto que el de una estéril fanfarronada, ni la individual, y aislada defensa de los pueblos de Guipuzcoa sirviera de remora á la faccion, sino fuera acosada y perseguida con tanto acierto como actividad por las divisiones de Ribero, Concha y Alcalá.

La independenciam será lisongera al amor propio, y el sentimiento de ella conviene siempre para escitar á grandes acciones, pero su fuerza se funda en la asociacion y no en el aislamiento, en la union, y no en la division de pequeñas fracciones, en el número y no en la cortedad de las fuerzas de distritos cantonales, en los recursos, y no en la pobreza de un pais, falto de elementos de produccion. Sin embargo cuando las fuerzas deben improvisarse para la defensa contra las invasiones, no hay mas medio que el de resistirse individualmente como lo han intentado los pueblos de Guipuzcoa, ó reunirse todos, y hacer frente, ó buscar la salvacion en la fuga á puntos for-

tificados, ó situados fuera del radio de la invasion enemiga.

En semejantes casos las diputaciones y autoridades civiles deberian reunirse á la dictadura militar, que indispensablemente reasume todas las facultades, é impartir su auxilio y favorecerse mutuamente. Sin embargo en estas provincias la mania de independenciam, y la de conservar sus omnimodas atribuciones aun en circunstancias escepcionales, obligan á las diputaciones á caer en diferentes escollos. La de Alava conociendo que sus conjuros no alejarian la tempestad tomó la prudente determinacion de suspender las públicas alocuciones á los pueblos á los que convendria mejor alentarlos, informarlos é instruirlos en secreto, porque la verdad, y el valor son las dos cosas que mas se necesitan en lances tan peligrosos. La de Vizcaya ha observado estas reglas en su proclama que, aunque tardia, esta escrita con tino para inspirar confianza y aliento á los pueblos. La de Guipuzcoa, situada en falsa posicion, es disculpable de la perplejidad é irresolucion que aspiró, en la debilidad de su residencia, y de las equívocas medidas que adoptó en su circular del 23. Los pueblos cual huérfanos sin guia han debido atender por sí á los medios de defensa, y acudiendo á San Sebastian con muebles, mugeres y niños, han acreditado la confianza en esta ciudad que ha procurado responder á ella.

Aunque hemos procurado y puesto medios para adquirir cuantos datos fuesen necesarios, á fin de que el diario de las ocurrencias notables del pais desde la entrada de Balmaseda en él, que hemos dado, saliese rigurosamente exacto, posible es que no todas las medidas de precaucion y defensa adoptadas por los pueblos, ni todos los servicios y capturas aisladas hayan llegado á nuestra noticia, por lo que rogamos á nuestros lectores y paisanos nos comuniquen cualquiera omision ó inesactitud que noten, seguros de que daremos cavida á toda reclamacion ó advertencia que sea justa, como lo hacemos con las siguientes.

Persona imparcial nos dice, respecto de Oñate, que al recibirse la noticia de la invasion de Balmaseda, aunque por consecuencia de la sabia disposicion adoptada por el Sr. comandante general de reconcentrar las fuerzas disponibles, habia quedado aquel pueblo sin mas guarnicion que la de un cortísimo número de celadores, la noble decision de algunos oficiales y soldados procedentes del convenio, escitados por el celo del alcalde D. José María de Ascarraga, hizo cambiar el temor en entusiasmo, concurriendo á la casa consistorial hasta unos 60 vecinos armados con escopetas y con lo que cada uno alcanzaba, pudiendo asegurarse que á haber habido armas hubiera sido mucho mayor el número de armados.

En Eybar, en donde todos con alguna corta escepcion son nacionales y comprometidos, en un momento estuvieron de acuerdo y tomaron sus disposiciones con calma y serenidad; encaminaron para la costa niños y mugeres, establecieron un servicio de confidencias que los tuviera al corriente de todos los movimientos del enemigo, y permanecieron tranquilos y resueltos, á defender sus hogares, ó á replegarse sobre la costa, segun fuese el número y la calidad de los enemigos que llegasen á atacarlos.

No debemos omitir aqui algunas observaciones. El alcalde de Oñate es de los nacionales de año 23 que llevaron las armas hasta la rendicion de la Coruña: él y otros individuos del ayuntamiento han estado emigrados en los últimos años, y su celo ha convertido la antigua corte del pretendiente en un pueblo resuelto y decidido á rechazar á los perturbadores de la paz. En todas partes en donde hay un nucleo de nacionales, allí se ha desenvuelto un espíritu de resistencia y de defensa que en algunos pueblos ha llegado á organizarse; y no es dudoso, que si esta milicia hubiera estado organizada en servicio, dando estados de su fuerza y organizacion al Señor Subinspector y recibiendo de él sus instrucciones, como debia estarlo y como hemos clamado repetidas veces, no es dudoso repetimos que todos los vecinos comprometidos se hubieran agrupado en derredor de esta milicia, se hubiera organizado con prontitud la defensa de muchos pueblos, y se hubiera evitado la alarma que ha conternado al pais. Si el Sr. Comandante general hubiera encontrado á los pueblos en esta disposicion y con la milicia armada y bien organizada, su prudente resolucion de señalar como puntos de reunion de los comprometidos y procedentes del convenio los pueblos de Hernani y de San Sebastian, es mas que probable que no se hubiera limitado solo á estos pueblos, es mas que probable que se hubiera estendido la designacion á Vergara, Villafranca y Tolosa, y entonces el pais hubiera presentado una masa armada, y una actitud imponente, y hubiera tambien podido prestar servicios importantes. Quiera dios que este ejemplo contribuya para que deponiéndose mezquinas é infundadas prevenciones, se piense seriamente en la buena organizacion de la milicia nacional.

Cuando, allá en la venta de Oropesa, nuestro paisano el P. Zal-

divia echó mano al trabuco, que en las suyas tenia el famoso Maragato, y luchaba forcejeando con él por quitárselo, llamaba en su auxilio á los viajeros, que en el mismo camaranchon encerrados tenia el maragato; pero ni una sola mano se movió para auxiliar al P. y decidir tan terrible lucha. Por fin, pudo mas el robusto fraile que el temido maragato, y este, viéndose desarmado, echó á correr; el fraile le disparó un tiro certero, atravesado por el cual cayó en tierra, aunque no rematado, el maragato. Entonces los viajeros, inflamados por aquel valor, que en almas semejantes se desenvuelve cuando pasó el peligro, salieron de tropel con palos escobas y hazadas disputándose el paso, y diciéndose. *Dejádmele por mi cuenta.*

En el día 27 del corriente los diputados de partido don Ladislao de Zavala y don Lino de Aramburu Miner salieron, el 1.º con algunos mozos de Villabona (sin duda los mozos de Tolosa de donde es natural Zavala no le inspiran confianza) y el segundo con los de su pueblo Hernani á dar una batida á los montes vecinos.

Para que aquel suceso histórico, y este que parece cuento fundado en él, tuvieran el mismo desenlace, resta que el general Alcalá diga como el padre Zaldivia. *Alto ahí; vuelvan los follones al camaranchon de donde salieron, porque ya aquí están de sobra.*

Día 26. — Del Comandante general de Guipuzcoa al Gobernador de San Sebastian.

La faccion de Balmaseda que se habia dirigido el 24 sobre las Amezcuas, ayer medio destrozada por las marchas y continua persecucion retrocedió tomando la direccion del puerto de Lizarraga y pueblo de Arbizu siguiendo á venir á pernoctar á los pueblos de Areso y Leiza: su direccion es para Aranaz á caer á las Cinco villas ó Baztan.

En consecuencia de este movimiento estoy egecutando el mio desde Amézqueta á pernoctar á la villa de Oyarzun é Irun, de donde seguiré sobre Vera segun las circunstancias.

Lo que comunico á V. S. para su conocimiento é inteligencia del público.

Dios guarde á V. S. muchos años. Cuartel general de Tolosa 26 de Junio de 1840 á las 11 de la mañana.

— Hoy han entrado en esta ciudad unos 100 entré prisioneros y pasados de la faccion de Balmaseda, que han sido encerrados en el castillo de la Mota.

Con fecha de hoy 27 desde Oyarzun el Comandante general de Guipuzcoa ha pasado la siguiente circular, para que se publique á fin de que cese la alarma y se dediquen los habitantes á sus ordinarias tareas.

La faccion capitaneada por el rebelde Balmaseda acosada por todas partes ha logrado entrar en el territorio frances ayer á las dos de la tarde en que concluyo de penetrar el ultimo de su retaguardia. Por el punto de Olaeta lo han berificado 1183 individuos, 968 infantes y los demas caballeria y bagaje, todos los que fueron desarmados y puestas las armas á disposicion del vice-consul de España que se hallaba en aquel punto. Algunos otros grupos de facciosos se han introducido igualmente por Sara y Hainoa. Las partidas de celadores de esta provincia del mando de los capitanes don Ignacio Artola, don Vicente Goenaga y subtenientes don Dionisio Alzaga y don Juan Miguel Zubeldia dirigidas todas por el coronel graduado don Anizeto Alustiza han perseguido desde la madrugada de ayer constantemente al enemigo obligándole á precipitar su marcha en la que fueron acompañados á tiros hasta dentro del territorio frances. Las compañías del regimiento infanteria de Zaragoza que se hallaban sobre Lecumberri asi como un número considerable de habitantes del Baztan igualmente han perseguido y hostilizado activamente á los enemigos.

— El mismo Comandante general ha destacado varias partidas á recorrer esta parte de Navarra y recoger dispersos, caballos y armas, de que hay gran cantidad por aquellos contornos.

— Los emigrados y sus efectos van restituyéndose á sus hogares.

— El Alcalde de Irun á las dos de la tarde de este dia dice al de San Sebastian que en aquel momento entraba en dicha Villa el Sr. Comandante general, y que habian llegado 350 á 400 caballos de la faccion Balmaseda que el gobierno Frances habia dispuesto se entregasen al nuestro.

— El ayuntamiento de esta ciudad de San Sebastian habiendo visto en el último oficio del Sr. Alcalde de Tolosa, que en aquel punto hacia falta el armamento y municiones, trató sobre esto con el Sr. Gobernador militar de esta plaza, quien se prestaba á concurrir á este servicio; pero siendo indispensable que el pedido viniese del comandante de armas de Tolosa, el ayuntamiento de esta Ciudad oficia con propio al de Tolosa para que obtuviese dicho pedido, á fin de que una compañía de la milicia nacional de esta Ciudad saliese luego con las municiones, no tanto por escoltarlas, cuanto para quedarse en Tolosa, compartiendo las fatigas hasta que el ayuntamiento de dicha Villa tuviese por conveniente. Las ocurrencias posteriores del mismo dia 26 y del 27 alejaron el peligro, y el ayuntamiento de Tolosa expreso en respuesta su fina gratitud, ofreciendo que en cualquier evento recurriria á esta Ciudad con toda franqueza para lo que pudiera necesitar.

Hemos experimentado la mas placentera emocion al redactar el extracto de la fina y activa correspondencia que ha mediado, durante los dias de alarma y de inquietud, entre los ayuntamientos de esta ciudad y de la villa de Tolosa. Existia entre estos dos pueblos aquella especie de rivalidad ó de prevencion, que sin poder señalar causa ú origen se observa sin embargo desgraciadamente entre muchos pueblos. A pesar de eso, el ayuntamiento y la milicia nacional de Tolosa, en el momento de la armada causada por la invasion de Balmaseda con un abandono y una confianza que les honra mucho, han pedido asistencia, que el ayuntamiento y la milicia de San Sebastian se han apresurado á prestar. Desde entonces ha seguido la correspondencia mas franca y cordial, que por ahora parece terminada con el bello pasage que dejamos referido, y que borrará para siempre, no lo dudamos, hasta la memoria de aquella rivalidad.

Un mismo espíritu de liberalismo anima á ambos pueblos: sus hijos militaron en 1823 bajo una misma bandera, y se batieron confundidos en las mismas filas aqui y en la Coruña; del mismo modo han militado y se han batido en estos seis años. El comercio, la industria, las artes, y las fabricas, á cuyo egercicio y explotacion esta tan ventajosamente llamada la villa de Tolosa, sienten las mismas necesidades que el comercio de importacion y esportacion de San Sebastian; un mismo principio, unas mismas medidas han de dar, animacion, vida y riqueza á ambos pueblos. Cierrense pues sus relaciones mutuas en un estrecho abrazo de amistad, á cuyo efecto nos atrevemos á proponer una reunion, en un punto intermedio, de comisionados de ambos ayuntamientos y milicias para sellar los lazos de una amistad sincera y durable, con libaciones y victimas propiciatorias.

— En Hernani no se tocó generala en el momento de anunciarse la aproximacion del enemigo: los nacionales y la tropa estaban reunidos: hacemos esta rectificacion á instancia de los interesados en su defensa.

— La salida de los diputados de partido Zabala y Miner ha sido, sin duda, consecuencia de aviso ó instrucciones de la diputacion foral, en cuyo caso á esta, mas bien que á los diputados, es aplicable, lo que sobre el particular dejamos dicho en otra parte.

De Irun nos dicen que D. José Joaquin de Olazabal Arbelaiz, á consecuencia de un oficio de la Diputacion recibido á las 10 de la mañana de 27, salió con unos 10 dependientes de la alcaldia de sacas y media docena de paisanos armados, y recorriendo los montes vecinos, cayendo sobre Articuza, se encontró muy cerca de Oyarzun con dos facciosos, que aseguran se dirigian á entregarse en este pueblo, y los han conducido á Irun como presa de la expedicion. El corresponsal de Irun refiere con gracia el alborozo de ciertas gentes, por consecuencia de este brillante hecho de armas, y hace la observacion de que Sr. Olazabal, para su arriesgada expedicion, no contó con los nacionales, que le agradecen por haberles ahorrado tanto trabajo y peligros.

— La diputacion ha mandado cantar *Tedeum* y hacer regocijos, por la destruccion y entrada en Francia de Balmaseda. Tal ha sido con efecto la creencia publica por algun tiempo, pero noticias posteriores prueban que este concepto hasido equivocado en parte.

Aunque hasta ahora no tenemos noticias oficiales y positivas, comparados los movimientos y la gente que se ha refugiado en Francia se deduce, que la faccion, al verse cargada por el general Rivero, se dividió dirigiéndose la de Palacio procedente de Aragon por San Adrian y Aralar, y metiéndose la de Balmaseda por los puertos de Olazagoitia á la sierra de Andia. La primera encontrándose en todos los puntos por la parte de Guipuzcoa con las fuerzas del general Alcalá y por la parte Navarra sucesivamente con los tiradores de Navarra, los habitantes de Betelu y Leiza y compañías de Zaragoza, acosada por ellas en todas direcciones y últimamente por los habitantes del Bastán, fue arrojado á Francia. El general Rivero ha debido fijarse en seguir á la de Balmaseda, la cual parece bajó el 26 por el puerto de Lizarraga hacia Echarri Aranaz.

Son muchos los grupos que se anuncian cogidos por los Bastanenses y los de Betelu; pero entre tantos diferentes relatos solo podemos asegurar, que los últimos han entregado en Pamplona sobre 120 prisioneros; que los montes se encuentran sembrados de armas, de caballerias, cargas de arroz y de tocino, de maletas y de dispersos, que han cebado y estimulado la aficion, tanto de las partidas armadas, como de los habitantes pacíficos que van haciendo presas.

Acabamos de recibir los siguientes partes.

Comandancia general de Guipuzcoa. — El Exmo. Sr. General en jefe de este ejército del Norte con fecha 25 del actual desde Munarriz me dice lo que copio.

Exmo. Sr. — Segun tuve el honor de manifestar á V. E. en mi última comunicacion, continúe la persecucion del enemigo que en su mayor fuerza, siempre dispersa, se dirigia á tomar el puerto de Olazagoitia, y si bien me fue preciso dar en la noche algun descanso á las tropas particularmente á la caballeria, al amanecer de ayer seguí marchando con la rapidez posible, sabiendo por varios coduetos que el enemigo habia pernoctado en los pueblos de Lezaun y Abarzuza donde iba reuniendo muchos dispersos: sin demora traté

de sorprenderlo dando las debidas disposiciones, más noticioso Balmaseda de mi aproximacion por algunos facciosos de caballeria que persiguió la compañía de tiradores del 1.º de caballeria, pronunció su fuga dirigiéndose los de Lezaun, por Iturgoyen á Munarriz, y los de Abarzuza por la venta de Zumbel al puerto de Lizarraga: fueme pues preciso contramarchar y formar dos columnas de esta division, la primera compuesta de la caballeria y tres batallones que conmigo á la cabeza siguió el camino de la venta de Zumbel con objeto de conseguir el alcance de los que llevaban aquella direccion; la segunda que constaba de cuatro batallones y un escuadron, dominó la gran cordillera de la Trinidad para sorprender á Munarriz. No siéndome posible conseguir el primer deseo, tomé la direccion á este pueblo para proteger la segunda columna, mas tuve precision de campar por ser muy entrada la noche, á una legua de él, mientras que el teniente coronel de E. M. D. Luis Garciaque conducia la 2.ª columna, le ocupó minutos despues de la salida del enemigo, habiéndole cogido treinta y tantos prisioneros, entre ellos cinco oficiales, siete caballos y diversos efectos de guerra. Esta activísima persecucion la continuo sia mas descanso que el puramente preciso, prometiéndome fundadamente que la desmoralizacion de los enemigos y un principio de sedicion ya pronunciado contra el rebelde Balmaseda, darà por pronto resultado la destruccion de su gabiña. El general Concha maniobra sobre mi flanco derecho y debe hallarse en las cercanias de Cirauqui: el espíritu público continua dando muestras de sensatez y aversion á la guerra.»

Todo lo que me apresuro á publicar para el conocimiento y satisfaccion de los cuerpos de la division y leales habitantes de esta provincia.

Irun 28 de Junio 1840. — Francisco de Paula Alcalá.

Del Exmo. Sr. D. Manuel de la Concha comandante general de la division expedicionaria de Castilla al Exmo. Sr. general en jefe con fecha 26 de junio.

Exmo. Sr. — Ayer con cuatro escuadrones y dos mitades de lanceros de la guardia real conseguí dar alcance á la faccion Balmaseda despues de seguirle al trote y galope el espacio de cinco leguas siendo el resultado hacerles 132 prisioneros y gran número de muertos á pesar de que la infanteria tomó posicion desde donde rompió el fuego y sus escuadrones salieron á recibir mi carga que tuvo lugar á las nueve de la noche en el intermedio de este pueblo á Tafalla habiéndome impedido la oscuridad conseguir mayores ventajas. La fuerza de mi mando se encuentra en tal estado de cansancio que me veo precisado hoy á descansar en este punto con algunas compañías y toda la caballeria, marchando á Artajona el resto de la infanteria. — Lo que traslado á V. E. para su conocimiento y á fin de que por su conducto llegue á noticia del Exmo. Sr. General en jefe por si hubiese padecido estravio mi anterior comunicacion. — Nota — Despues de escrita esta comunicacion reconocido el campo resulta ser los muertos 90 á 100 hombres.

— El Comandante general Alcalá se traslada hoy á Tolosa.

— La guarnicion facciosa de Cañete fué alcanzada por el valiente Peñurena y destruida el dia 17. La de Beteta compuesta de 100 hombres se ha entregado á las tropas del general Azpiroz y queda de consiguiente libre de facciones la provincia de Cuenca.

ANUNCIO.

La polera española PORQUÉ capitán don Bartolomé Jaime Estepher saldrá para la Habana (permitiendo el tiempo) del 5 al 10 de agosto próximo admite pasajeros quienes se podrán dirigir para saber las condiciones en esta ciudad á don José de Aristeguieta calle del Puyuelo casa letra A.
San Sebastian Junio 25 de 1840.

BOLSA DE PARIS DEL 24 DE JUNIO.

Fondos.	Cambios á 90 dias fecha.
Tres por ciento . . fr. 84 70 c.	Londres fr. 25 00
Cinco por ciento. . . 117 30	Madrid 15 82 1/2
Activa 27 3/4 5/8.	Cadiz 15 75
Pasiva 6 1/2	Bilbao 15 70
Diferida antigua »	
Id. nueva »	
Tres p o/o portugues . . 23 3/4	

BOLSA DE LONDRES DEL 22 DE JUNIO.

Tres por ciento consolidado	91 5/8.
Cinco por ciento de España	26 7/8.
Tres por ciento portugues.	24 3/8.
Cinco por ciento id.	35 3/4
Cambio sobre Paris	00

San Sebastian, imprenta de I. R. BAROJA, editor responsable.